

guignols de carnaval, battre le tambour pour attirer l'attention du public; prononcer des discours aux carrefours, aux portes d'hôtels, partout où ils pouvaient réussir à faire un rassemblement, et dans un boniment enflammé, s'engager à extraire les dents gratuitement et sans douleur à qui le désirait. Mais après chaque extraction, faite assez habilement du reste, l'on poussait le client de l'autre côté de la voiture, ou un quidan associé vendait des fioles de "panacée" à prix d'or. Cette panacée n'a jamais empoisonné personne.

Les vendeurs de lunettes, eux, vont de maison en maison, sac-coche au bras. Ils se présentent d'abord à titre de médecin d'hôtel; lequel? peu importe. Ils font un minutieux examen de tous les yeux qui s'y prêtent. A ceux qui n'ont pas de mal, ni presbytie ni myopie, ils prédisent qu'avant deux ans s'ils ne portent pas tels verres qu'ils leur désignent, l'amaurose les guette. Bref, ils font tant et si bien, qu'ils finissent par vendre leur marchandise dix fois le prix qu'elle vaut. Mais les dupés finissent par s'en apercevoir, et gare à l'oculiste de l'hôpital s'il vient à repasser dans le pays. Aussi la visite de ces coquins est-elle assez rare.

Dans la Province de Québec, il y a peu de pharmacies, comparativement à la population. Le pharmacien est inconnu dans les campagnes, de même que dans les villages. Tous les médecins, sauf quelques rares exceptions à Montréal et à Québec peut-être, tiennent une petite pharmacie et remplissent eux-mêmes leurs ordonnances. Dans les grandes villes la profession médicale s'est souvent plaint de la conduite de certains pharmaciens. Dans le but d'éviter le paiement d'une ordonnance, le client, surtout s'il s'agit d'une affection légère, ira tout droit au pharmacien lui demander conseil. Et celui-ci, sollicité par son intérêt et les instances de la pratique, lui remettra parfois quelques remèdes brevetés, ou peut-être une préparation de son cru.

Disons toutefois à l'honneur de la corporation des pharmaciens, que leurs membres sont en général des hommes honnêtes et soucieux de leur dignité.

Après avoir jeté un rapide coup d'œil sur les diverses formes de pratiques médicales non autorisées, illégales, dans la province